

▼ Distinciones entre los Cristianos acerca de la liturgia

● Distinciones generales acerca de la liturgia

- En el tiempo de la Reforma Protestante, Martín Lutero y Juan Calvino debatían sobre lo que se debe permitir en el culto.
 - Lutero usaba un principio que ahora llamamos **el principio normativo**, que permite cualquier elemento litúrgico, con tal de que no haya sido prohibido por las Escrituras.
 - Calvino, en cambio, usaba **el principio regulador**, que dice que no permite ningún elemento litúrgico que no haya sido establecido por las Escrituras.
- Algunas iglesias enfatizan **la formalidad y la solemnidad** del culto cristiano. Otras iglesias enfatizan **la espontaneidad y la expresión de las emociones** en el culto.
- De manera similar, algunas iglesias enfatizan **el control de la liturgia** por la iglesia, y en otros, se enfatiza **la autonomía** y la libertad de la iglesia y/o su pastor en cuestiones litúrgicas (por ejemplo los temas para predicarse).
- Algunas iglesias limitan la dirección del culto a **los clérigos ordenados**. Otras iglesias promueven **la participación de los miembros** para algunas o para todas las partes del culto.
- Algunos Cristianos promueven **la excelencia y el profesionalismo** en la música litúrgica, el arte litúrgico, etc. Dicen que debemos anhelar dar a Dios lo mejor de nosotros. Otros Cristianos critican esta mentalidad, diciendo que el culto debe ser **de corazón**, enfocado en Dios, sin fijarse en el talento (o la falta de talento) de uno mismo o de otros adoradores.

● Distinciones acerca del arte visual en el culto

- Algunas iglesias han usado **la representación visual** de las escenas bíblicas y las personas bíblicas. Dicen que es un buen uso de la imaginación y la creatividad, y que hay ventajas pedagógicas de usar imágenes, para las personas analfabetas, y para los que aprenden de manera visual. Otras iglesias han dicho que el uso de cualquier imagen en el culto es un caso de la idolatría.
- Algunas iglesias han usado muchos **detalles visuales** en la estructura y la adornación del templo. Otras iglesias han insistido que **el lugar de culto debe ser sencillo** y sin mucho adorno, para no distraer al adorador.
- En algunas iglesias protestantes, no se permite el uso del **símbolo de la cruz**, porque dicen que es un símbolo católico romano. En otras iglesias, se hace diferencia entre el crucifijo, en que aparece el cuerpo de Cristo, y la cruz vacía, en que no aparece. Dicen que el primero es un símbolo católico romano y el segundo es aceptable para los protestantes.
- Algunas iglesias dicen que **la bandera del país** en que está radicada la iglesia no se debe permitir en la nave del templo, porque es un ídolo y/o una intrusión del estado. Otras iglesias dicen que la bandera debe aparecerse en la nave, como símbolo del patriotismo, y como una muestra que la iglesia no está en contra ni del gobierno ni de la sociedad.
- Algunas iglesias prefieren el uso de **vestiduras** formales (p. ej. túnicas) para sus predicadores, coros, etc. Otras dicen que no se deben usar.
- **Distinciones acerca del bautismo**
 - Generalmente el bautismo se trata en conexión con la teología, pero para ser inclusivo, podemos mencionar que las iglesias tienen diferencias litúrgicas acerca del bautismo:
 - En cuanto al **modo del bautismo** - Algunas iglesias usan la

inmersión total, otras la aspersion (salpicar con agua), y otras la ablución (derramar con agua)

- En cuanto a **los candidatos para el bautismo** - Algunas iglesias limitan el bautismo a los que profesan su fe en Jesucristo, y otros bautizan a los niños de los creyentes.

- **Distinciones acerca de la confesión de los pecados**

- En algunas iglesias, los miembros confiesan sus pecados ante un clérigo en una estructura llamada **el confesional**. Los reformadores protestantes rechazaron el uso de los confesionales.
- En la Iglesia Cristiana Reformada, antes se practicaba cada domingo **una liturgia de confesión**. En esta liturgia, el oficiante oraba para confesar los pecados, a veces después de la lectura de un texto bíblico para remorder las conciencias de los adoradores. Después se leía un texto que declara la seguridad de la salvación para todos los que se arrepientan de sus pecados. Al final, se leía un texto bíblico, típicamente los Diez Mandamientos, como guía para la vida de los Cristianos perdonados por Dios. Esta práctica sigue en algunas iglesias, pero ya no mucho hoy en día.

- **Distinciones acerca del uso de las lecturas y las oraciones en el culto**

- Algunas iglesias usan **lecturas antifonales**, sean bíblicas o confesionales. Otras iglesias las consideran demasiado formales.
- Algunas iglesias publican **leccionarios**, libros con textos bíblicos asignados para cada culto a través del año, y su predicación es sobre uno de los textos asignados para ese día. Otras iglesias no usan leccionarios. Sus pastores predicán series de sermones sobre libros bíblicos, o sermones sueltos, dedicados por los criterios del predicador.
- Algunas iglesias prefieren que **oraciones escritas de antemano**,

porque tienden más profundas y sin las muletillas típicas del discurso espontáneo. Otras iglesias prefieren **las oraciones espontáneas**, y dicen que las oraciones escritas limitan la libertad del Espíritu Santo de influenciar al orador en el momento.

- **Distinciones acerca de la música litúrgica**

- Algunos Cristianos rechazan el uso de **los instrumentos musicales** en el culto. El reformador Ulrico Zuinglio hasta rechazó el uso de la música en el culto. Otros Cristianos usan los instrumentos musicales en los cultos, pero debaten sobre la aceptabilidad de algunos instrumentos como la guitarra y la batería.
- Algunos Cristianos insisten en **la salmodía exclusiva**, y rechazan el uso de cantos en el culto que no sean basados en los 150 Salmos. Otros aceptan cantos basados en los otros cantos que aparecen en la Biblia. Otros aceptan el uso de **himnos y coros**, es decir, cantos con contenido cristiano pero que no se basan estrictamente en algún texto bíblico.
- Algunas iglesias se inclinan hacia un estilo musical más **tradicional**, y otras prefieren un estilo más **contemporáneo**. Otras iglesias intentan una **fusión** con un poco de los dos estilos. Hay mucha variedad regional y local en cuanto a lo que pasa por 'tradicional' o 'contemporáneo', y estas cosas tienden cambiarse también con el transcurso del tiempo. Lo que se hace en la África es diferente a lo que hace en una iglesia rural de México, y lo que se hacía en los años 50 es diferente de mucho de lo que se hace hoy en día.
- Algunas iglesias permiten **la danza litúrgica**, porque hay danza en la Biblia, y otras la prohíben porque es similar al baile, que está asociado con la sensualidad.

- **Distinciones acerca de la predicación**

- Este tema típicamente se menciona en las discusiones sobre la homilética, pero para ser inclusivos, mencionamos que algunas

iglesias prefieren o a veces exigen **los sermones expositivos** (que se enfocan en explicar un pasaje), y otras iglesias permiten el uso de **los sermones temáticos** (que trazan un tema a través de la Biblia).

- Algunas iglesias usan **Mateo 10.19-20** para decir que los predicadores no deben investigar el sermón de antemano o escribir sus sermones. El Espíritu les dará las palabras. Otras iglesias exigen **el estudio cuidadoso del texto** para asegurarse de ser fieles a lo que dice el pasaje.
- En algunas iglesias, los predicadores preparan sus sermones como **manuscritos**, para expresarse clara y lógicamente, y no olvidarse de los detalles que estudiaron. Otros predicán **sin manuscrito**, para enfocarse directamente en los oídos y no ser distraídos por sus notas. Otros llevan **bosquejos** al púlpito, como un equilibrio entre los otros dos métodos.

- **Distinciones acerca de otros ritos**

- Algunos Cristianos han desarrollado lo que llamamos **el año litúrgico**, una secuencia de temporadas (la epifanía, la cuaresma, la semana santa, Pentecostés, el advenimiento, la navidad, etc), cada una con énfasis distintos y actividades distintas. Otros Cristianos reconocen ciertas fiestas cristianas como la navidad y la semana santa, pero no usan todo el año litúrgico.
- Algunas iglesias practican **el lavamiento de los pies** en el culto, porque dicen que Jesús lo instituyó en Juan capítulo 13. Otras iglesias no lo practican.

- **Distinciones acerca del uso de la Santa Cena en el culto**

- Hay debates sobre **la frecuencia** con que se debe practicar la Santa Cena. Algunos insisten que debe ser semanal, es decir, en cada culto. Otros lo practican de manera mensual, de manera trimestral, o según otra frecuencia que han establecido.